

En la capital... En la provincia... En el extranjero...

LA LUCHA

Anuncio... En la 1.ª página una peseta la línea...

AÑO XXV Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. GERONA, jueves 3 de octubre de 1895 NUMEROS SUELTOS 25 céntos. N. 5.688

La bandera española

Desde cuándo los colores rojo y amarillo constituyen el emblema de nuestra nacionalidad?

(NOTAS INTERESANTES PARA LOS ESPAÑOLES)

En un artículo titulado «La Bandera Española» que vió luz hace unos cuantos días en el número 374 de La España Moderna...

Soy el menos indicado para ello; pero, desde que van pasando los días sin que nadie haya tratado de poner las cosas en su lugar...

Me complazco en declarar, ante todo, que sin haber leído ni tener á la vista la importante cuanto instructiva obra «Disquisiciones Náuticas»...

Dice el autor del artículo en su último párrafo, después de explicarnos como se formó el escudo de Wifredo, el Velloso:

«Y desde entonces, un escudo amarillo de oro con cuatro barras ó franjas bermejas, fué el blasón de Cataluña y más tarde el de Castilla por el casamiento de Fernando V é Isabel la Católica, viniendo á ser con el tiempo el de España entera, y el mismo que ondeó en Granada, en Pavía, en Lepanto, en los Andes y Méjico, en África y Oceanía y en los principales estados de Europa y que empuñaron tantos y tan renombrados héroes.»

Todo eso, leído así con cierta ligereza, resulta algo bonito y casi patriótico, pero tomándolo con un poco de calma, pronto se echa de ver que no es más que un rosario de inexactitudes.

No entraré á ocuparme de los párrafos que preceden al que acabo de transcribir, en los cuales se narra, más ó menos modificada, la leyenda de Wifredo el Velloso, primer conde soberano de Barcelona...

No discutiré, por lo tanto, si pertenece al dominio de la Historia ó al de la fábula la tradición de las cuatro barras que constituyeron el emblema del primer conde catalán independiente...

Sea de ello lo que fuere, lo cierto es que los cuatro palos de gules en campo de oro han sido el distintivo de los condes de Barcelona desde muy remotos tiempos...

Pero, es un error histórico que es necesario rectificar, decir, como dice el artículo á que me refiero, que aquel «blasón de Cataluña fué más tarde el de Castilla, por el casamiento de Fernando V é Isabel la Católica.»

Los castellanos tenían su blasón en escudos y banderas y no necesitaban abandonarlo para tomar el de los aragoneses.

Entiendo que, así como para ser buen catalán no es preciso desfigurar la Historia, tampoco deja de serlo el que combata ciertas apreciaciones que, aunque favorezcan á su suelo natal, se apartan de la verdad de los hechos.

En una poesía de don Manuel del Palacio, titulada «A Cataluña», leída por su autor, ministro de España á la sazón, en la fiesta que tuvo lugar el 7 de agosto de 1885...

Pocos catalanes habrá, seguramente, que no puedan decir y repetir esa frase á voz en grito: y pocos serán los que no la sientan en el fondo de su pecho.

El mismo don Víctor Balaguer, el Trovador de Montserrat, de quien nadie osará decir que peca de tibio cuando de aquel afecto se trata, en el tomo II fol. 99 de su interesante obra «Bellezas de la Historia de Cataluña»...

Vamos por partes: desde que consta que no cambiaron el suyo los castellanos al terminar el siglo XV y desde que, según la historia, aquel escudo quedó figurando tan solo como distintivo de los aragoneses y catalanes...

ria desconocida por toda Europa, haya querido sujetarnos y avasallarnos como á un país conquistado, sentando sobre nosotros su férrea planta para tenernos siempre á sus pies y nunca, ó casi nunca á su lado.»

Volviendo ahora sobre el blasón aragonés, todo lo más que consiguió después de aquel matrimonio, efectuado en 1469, no suplantó el escudo castellano, sino juntarse con él y colocarse á su lado, estableciéndose, previo acuerdo de los grandes, los prelados y los consejos...

Y refiriéndose al arreglo que se hizo sobre la base de los primitivos contratos matrimoniales, después de hablar de los derechos y atribuciones de uno y otro consorte, dice Prescott en su «Historia del reinado de los Reyes Católicos»...

Queda, pues, probado que el emblema de Aragón jamás llegó á ser el de Castilla, á pesar del casamiento de sus respectivos monarcas.

Continúa diciendo el autor del artículo que estoy impugnando, refiriéndose siempre al mismo escudo de las cuatro barras, que el blasón de Cataluña... «como á ser, con el tiempo, el de España entera...»

Seguro estoy de que el inventor de tamaña afirmación no ha de poder contestar satisfactoriamente á ninguna de las anteriores preguntas. Es verdad que la bandera española de hoy tiene los dos colores del escudo de Wifredo, pero, en ella ni se han visto antes ni se ven ahora los cuatro palos de púrpura que tomaron en el siglo XII los reyes de Aragón.

Y aun suponiendo que eso fuere lo cierto (que es mucho suponer) siempre resultaría que el señor Castilla parte de una base falsa creyendo que de aquel regimiento (1469) surgió, como consecuencia lógica é inmediata, la bandera bicolor que conocemos hoy, puesto que, según él, «es el mismo blasón que ondeó en Granada...»

el siglo XII los reyes de Aragón. Podría alegarse que se ha modificado, reduciéndose el número de aquellos palos; mas, podría contestarse también que el amarillo y el rojo de hoy son precisamente los dos colores del emblema castellano.

Ya hemos visto como y de qué manera el blasón aragonés se juntó con el castellano (sin haberlo sustituido, por consiguiente) al reformarse, en la época de los reyes católicos, las armas heráldicas de Castilla.

De manera, que, según el articulista, á los 23 años del casamiento de Isabel I con Fernando V, ya los españoles tenían la correspondiente bandera, y nuestros ejércitos hacían temblar á los musulmanes de Boabdil, con la misma enseña que 368 años más tarde colocaba el general O'Donnell sobre los muros de Tetuán.

Refiriéndose á la toma de Granada, dice el citado Prescott en su referida obra, folio 172: «en breve apareció resplandeciendo á los rayos del sol la gran cruz de plata que don Fernando llevaba consigo en estas cruzadas y flotaron triunfantes las banderas de Castilla y de Santiago sobre las pardas torres de Granada.»

La bandera española no se menciona absolutamente en los anales de aquella conquista, y bien se ve, pues, que no fué ella la que, representando á España entera, ondeó en el último baluarte de los moros el día 2 de enero de 1492.

Alejandro Carreras Dorca

Comentarios

Los telegramas de Cuba nos dan cuenta de que hemos perdido otro barco de guerra, el crucero de tercera clase «Colón», del apostadero de la Habana.

«Otro barco menor... Pero... ¿no me toquen Vds. á la marina?»

«El arreglo del crucero «Infanta María Teresa» costará una millonada»

«Gracias sean dadas á la buena calidad de su material que las averías no sean mayores.»

«En los astilleros del Nervión, no solo se han apreciado las averías que sufrió á rozar con los bajos desconocidos de la entrada del puerto del Ferrol, sino que el estado de su maquinaria deja mucho que desear, principalmente la de electricidad.»

«Y todo eso ha pasado al crucero acabado de salir á la mar.»

«Esto es una triste gracia!»

«Pero... ¿no me toquen Vds. á la marina?»

«Después de la matanza de cristianos con la que tanto se divirtieron los chinos, ahora les ha llegado la hora de ajustar cuentas y no parán de dar satisfacciones y más satisfacciones á las potencias ofendidas.»

«Ayer las dió á Inglaterra.»

«Hoy las dá á Francia.»

«Más apesar de todas estas satisfacciones los chinos conseguirán de seguro lo que se proponen; que es que no entren los extranjeros en el celeste imperio.»



momentos actuales, una pérdida de un barco tan costoso como necesario. Según comunican de la Habana, el crucero «Colón», al servicio del apostadero de la Habana y que cumplía una comisión, fué á vararse en los arrecifes Coloridos, creyéndose que está totalmente perdido. Toda la dotación pudo ponerse á salvo. El «Colón» valía mucho más que el «Sánchez Barcáiztegui»; era de mayor porte y más moderno. Fué botado al agua en un astillero inglés en 1889, entrando en la armada española el mismo año. Figuraba en la lista como un crucero de tercera clase, de 1.152 toneladas de desplazamiento. Su máquina era de 1.500 caballos. —Ayer, como casi todos los días, se reunió en la casa consistorial la comisión de festejos. Y lo que cuesta, ¡vive Dios! la confesión del famosísimo programa! —Han sido denunciados á este gobierno de provincia como infractores de la ley de caza y pesca, Juan Janer Planas, vecino de Bordils y Miguel Martí Basany de Juyá. —Para hoy está convocada la comisión del ayuntamiento, nombrada especial para el asunto del alumbrado eléctrico, para tratar de la forma de llevar á la práctica la proposición aprobada en el último consistorio. Ya que se reúne y en vista de que parece, por la actividad plausible que demuestra, que la comisión citada cuida con interés de defender los intereses de la ciudad en este asunto, vamos á permitirnos advertirle de un rumor que por la ciudad circula, por si no ha llegado á oídos de ninguno de sus individuos. Se dice por ahí, que en la fábrica «La Aurora» se están practicando unas obras que, sobre ser clandestinas, han de perjudicar notablemente el alumbrado público, obras encaminadas, según se añade, á preparar un golpe favorable á los intereses de aquella fábrica y por ende, perjudiciales para los de Gerona. Suponemos que bastará el que hayamos recogido el rumor para que los celosos individuos de la comisión especial del alumbrado eléctrico del ayuntamiento averiguen los grados de certeza que tenga y obren en consecuencia.

—Durante el pasado mes de septiembre, se han recaudado en la delegación de Hacienda de esta provincia las siguientes cantidades: Por contribución territorial, 351.704\*78 pesetas. Industrial, 92.904\*78. Derechos reales, 77.034\*68. Impuesto de minas, 3.874\*59. Idem de cédulas personales, 343. Idem sobre suéltos y asignaciones, pesetas 15.676\*26. Idem sobre pagos al Estado, 773\*35. Aduanas, 998.169\*37. Demás contribuciones directas, 000\*00. Impuesto de consumos, 121.641\*28. Idem sobre tarifas de viajeros, 2.735\*49. Demás contribuciones indirectas excepto timbre, 4.230\*08. Monopolios, 572\*15. Rentas y ventas de propiedades, 4.606\*55. Recursos del Tesoro, 73.281\*84. Total de lo recaudado, 1.747.548\*20 pesetas. —Ha regresado de Bagur, en donde ha pasado la temporada veraniega, nuestro particular amigo y afamado médico oculista de esta ciudad don Buenaventura Carreras y su distinguida familia. —Ayer fué puesto en libertad en esta cárcel correccional, Buenaventura Tarregó y Busquets, después de haber cumplido la pena de cuatro meses de arresto mayor impuesta por la audiencia provincial en causa que se le siguió por robo. —A disposición del interesado Francisco Viver Puig, se halla en esta alcaldía un pase á su favor. —Para hoy está señalada en la audiencia provincial la vista en juicio oral de la causa que, procedente del juzgado de 1ª instancia del partido de Santa Coloma de Farnés, se sigue por desobediencia contra Salvador Vila y Pou, al que defenderá en el acto del juicio el abogado de este colegio don Ramón María Almeda y representará el procurador don Juan Ribas. De la causa es ponente el magistrado don Trinidad Gay. —Para mañana están citadas las comisiones de Fomento y Hacienda juntas, para tratar de la subasta del servicio de limpieza y coches fúnebres de la ciudad. —Habiendo dejado extinguida la condena de dos meses y un día de prisión sub-

sidiaria que por el delito de infacciones de la ley de ferro-carriles le fué impuesta por la superioridad, ha sido puesto en libertad el preso en esta cárcel Simón Bosch Falcó. —Una revista inglesa publica un interesante artículo sobre los buzos. Los peligros que les amenazan son muchos; los tiburones y otros monstruos, la ruptura del aire de la escafandra; enganche de la cuerda en alguna aspereza del suelo submarino. A pesar de todos los peligros lo gran llevar á ejecución las más difíciles empresas. Hé aquí algunas de ellas. En 1805 un buque llegado de las Indias Orientales naufragó en 10 brazas de agua. En diez meses dos buzos consiguieron salvar toda la carga; entre la cual se encontraban 1.875.000 francos en moneda de plata. Un poco después otro buzo sacó el solo francos 2.500.000 de un galeón español que se perdió en las costas de Irlanda. El «Malabar», que naufragó en 1868, no llevaba menos de 7.000.000 de francos, y todo se salvó. Los hechos de este género son innumerables. Por último, se cuenta la conmovedora historia de un joven á quien se le cayó al agua el anillo de casamiento, y lo recuperó gracias á los esfuerzos de un buzo que bajó á buscarlo al fondo del mar. **VINO DE BUGEAUD** Tonicidad con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R. Ojalá los enfermos la usaran siempre á tiempo (Desconfiar de las imitaciones) Tengo especial gusto en manifestar que he usado muchísimas veces la Emulsión Scott, y á la verdad que no tengo motivo de queja, antes al contrario, pues háme surtido muy buenos resultados en todas aquellas afecciones que reconocen como á base una sangre pobre en glóbulos rojos, y sobre todo los resultados hanse hecho mas manifiestos siempre y cuando imperaba el escrofulismo; ojalá se administrara á tiempo en aquellos individuos amenazados de tisis, pues entonces veríase el gran beneficio obtenido de su uso! Sarriá 19 de abril de 1886. Dr. RAMONT BATLLE. **Publicaciones** Hemos recibido: Un ejemplar del número extraordinario

de la Revista Hortícola que publica la «Sociedad catalanista de horticultura» el cual trata con extensión de la Exposición de plantas y flores celebrada en mayo último, cuyo envío agradecemos muy de veras. —El cuaderno 94 del notable «Diccionario de la lengua castellana con la correspondencia catalana» que publica la casa editorial de los señores Espasa y C.ª de Barcelona, cuyo representante en esta ciudad es D. Vicente Martí. **CHARADA** Yo tengo por tres primera la sencillez natural, porque soy todo, muy todo, sin poderlo remediar. Primera dos, dicen todas las gentes de mi lugar, comiéndose casi siempre la consonante final. Primera con cuarta al niño lo llaman en Aragón, y es que se parecen algo á la tres cuarta en cuestión. Todo soy, porque he nacido en una gran capital, y acertaras la charada si la lees hasta el final. El brujo madrileño. (La solución en el número próximo). **Solución á la charada anterior** PEPE **Distracciones** Entre amigos: —¿Sabes lo que ocurre? —¿Qué? —Que Ricardo está loco rematado: Ayer mató á su suegra. —Hombre, pues no está tan loco como supones. **Boletín religioso:** Santos de hoy.— Santos Cándido mr. y Gerardo ob.— Santos de mañana.— San Francisco de Asis fr.— Cuarenta horas: están en la iglesia de San Lucas. Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6. **AVISO IMPORTANTE** Este año la cosecha de uva en Liansá promete ser regular en cantidad y muy superior en calidad. Se considera que se dará principio á la recolección el día 28 del corriente. 3-6

Gustavo iba á ser el esposo feliz de Eugenia, á quien tanto amaba. Los sufrimientos pasados habian desaparecido de su memoria, y luego recorria aquella deliciosa pradera donde jugaba en su primera edad á la vista de su madre, aquel bosque de verdoso follaje que habia crecido á la par de él, cada uno de cuyos árboles y senderos le recordaba algún suceso agradable. ¡Pobre Gustavo! El hombre está formado de este modo: olvida á menudo lo presente por las palpitantes emociones del porvenir; la realidad, con sus terribles y sombrías peripecias por las imágenes lisongeras de la fantasía y las ideales bellezas de quimeras fantásticas que se forja su delirante imaginación. Esta dulce ilusión fué muy pasajera, y el desventurado coronel vió aparecer muy pronto á sus ojos desencantados las crueles incertidumbres de su posición efectiva. Entonces se desvanecieron todas sus ilusiones, y en vez de ellas vió levantarse al terrorífico fantasma de la Siberia: sintió sus carnes magulladas por el látigo del eselavo y el sonrojo de la vergüenza le subió á la cara á pesar de todo su valor. Mas no, y no; el hijo de Juan Castelnau, el amante de Eugenia D'Arnay no podia renegar de su patria ni unirse á los enemigos de su bandera... Si los sufrimientos se le hacían insoportables, si su corazón se debilitaba en el tormento, no le faltaria cualquiera arma para sustraerse al dolor y á los rigores de su adversa suerte, y moriría invocando el nombre de Eugenia, con su imagen en el corazón, sin que la voz del remordimiento le viniese á estorbar que pronunciase aquel nombre querido, ó que recordase aquella adorada imagen que su pensamiento, al menos, no deslustraria en el supremo instante.

mas y bagajes en el momento de una batalla, hacer defecación á su bandera en un momento crítico, eso es lo que yo tengo por indigno, lo que reputo una traición verdadera, un crimen que merece el desprecio y la indignación de todo hombre bien nacido, y que debía ser castigado con todos los suplicios. Gustavo continuaba pensativo, con los ojos fijos en el suelo. —¿Qué exige de vos el emperador Alejandro que no esté admitido en todos los países del mundo? Todos los dias se naturalizan rusos en Francia, en Inglaterra, en Alemania, y los franceses á su vez hacen lo mismo en esos u otros países, en lo cual no veo nada de particular en ello. No se trata de hacer traición á su patria, sino de adoptar una patria nueva que os brinda con la fortuna por de pronto, y con un porvenir ilimitado y glorioso. —Pero, señor conde, vos que habeis estado en Francia, no la cambiareis por la Rusia. —Bajo ciertos puntos de vista teneis mucha razón; pero cada país tiene sus cosas buenas, y luego no es que se trate de ser ruso ni de ser francés, sino de ir á la Siberia en las condiciones que sabeis, ó quedar en una envidiable posición y en la corte del soberano. —Comprendo muy bien lo que tienen de plausibles vuestras razones y de deslumbrantes las proposiciones que me haceis por parte del Czar. —¿Con que es decir?... —Que las rehuso. Los razonamientos y la lógica del conde Ostroff; tan opuestos á las costumbres moscovitas, según las cuales se obedece y no se razona, eran todavía insuficientes, y ya él mismo daba por perdida ó malograda su comisión y rotas las negociaciones.

INTERESANTE

Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A... Cielistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 céntimos.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 ptas.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, a don Gastón Masstos, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento de 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos a la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones. P. E. 1914

La última y más práctica invención!

TODOS SON CAPACES DE PRODUCIR FOTOGRAFÍAS MAGNÍFICAS CON la cámara fotográfica «Kodinet»

Es la cámara mas perfecta y práctica que existe. Todos los conocedores que la han visto y se han servido de ella dicen, unánimemente, que es una verdadera maravilla. Con privilegio en todos los países del mundo: Hace la fotografía cuadrada, redonda o de forma diferente. Contiene una gelatina que se pueden tomar 25 fotografías sin abrir o recargar la cámara.

Las fotografías, perfectamente agudas y claras, pueden agrandarse hasta 15x20 centímetros. Es la muy bien construida y acabada con mucho gusto, siendo la parte principal, de aluminio, es muy ligera. Puede llevarse en el bolsillo. Su manejo es tan sencillo, que puede producir y terminar completamente toda fotografía.

Todo lo que se ha de hacer es apretar un botón y la fotografía está tomada.

Como garantía de las excelentes calidades y condiciones de la casa KODINET, prometemos devolver el importe recibido y pagar los gastos de porte de ida y vuelta, si el aparato no diere buenos resultados.

PRECIO; completo, 25 pesetas.

Se remite a todos los países, porte pagado y libre de derechos, contra el recibo del montante. La mejor manera de remitir fondos es por medio de billetes del Banco de España, en carta certificada.

Dirección: E. C. BENEDIKT Y CIA., 27 Ann St., Glasgow (Inglaterra).

Se desea inmediatamente en todas las localidades una persona inteligente para que sea nuestro agente. La mayor recompensa, sin dejar la ocupación o residencia presentes.

Pildoras y Jarabe BLANGARD. Con Ioduro de Hierro, inalterable. ANEMIA. COLORES PALIDOS — RAQUITISMOS. ESCROFULOS. TUMORES BLANCOS, ETC., ETC. Exijase la Firma y el Sello de Garantía. — Venta al por mayor: Paris, 40, Rue Bonaparte.

Solucion BLANGARD. Comprimidos de Exalgina. JAQUECAS, COREA, REUMATISMOS. DOLORS DENTARIOS, MUSCULARES, UTERINOS, NEURALGICOS. El mas activo, el mas inofensivo y el mas poderoso medicamento CONTRA EL DOLOR.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen a la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína; la astringente y antipútrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sódico.

Son, pues, de utilidad incontrastables en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta; ya sean crónicas o agudas.

NOTA. Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid; Farmacia del Dr. BONALD; Núñez de Arce, 17, antes Gorguera.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA

DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3.50 en provincias.—Encartonado a la Bra de 3.50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Bailliere e Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

FALTA DE FUERZAS. MEMORIA CLONOSIS. DEBILIDAD CONSUMION. S. G. LE HIERRO BRAVAIS. representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no empegrece los dientes. Tómense veinte gotas en cada comida. Exijase la Verdadera Marca. De Venta en todas las Farmacias. Par Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, Paris.

Tónico-genitales del DR. MORALES. Célebres pildoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad. Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 rs. caja, y se remiten por correo a todas partes. Dr. Morales, Carnetas, 39, Madrid.

PAPEL para envolver, se vende en esta imprenta.

LO POEMA DEL COR

PORTADORO SAPO.

La prensa de Madrid y la de Barcelona dan a esta obra la importancia de un acontecimiento en la literatura catalana. Tiene el libro mas de 300 paginas con unos 70 fotograbados de Martínez Cubells, uno de nuestros mas ilustres pintores de la Real Academia de Bellas Artes; Lucas Villamil, artista notable, y Uria, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Valladolid.—Se vende en las principales librerías a 4 pesetas el ejemplar, en rústica, y 5 lujosamente encuadernado con relieves, colores y dorados. También pueden hacerse los pedidos, incluyendo su importe a los Sres. Henrich y Comp.ª, Barcelona, quienes enviarán la obra certificada a vuelta de correo.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

En el momento en que el coronel Gustavo Castelnau se mostraba digno de la Francia, su patria, rehusando las proposiciones tentadoras que se le hacían por conducto del conde Ostroff, éste le examinaba con atención y se esforzaba por reconocer lo que hubiese oculto en el fondo del corazón de su prisionero.

Reflexiones

En el momento en que el coronel Gustavo Castelnau se mostraba digno de la Francia, su patria, rehusando las proposiciones tentadoras que se le hacían por conducto del conde Ostroff, éste le examinaba con atención y se esforzaba por reconocer lo que hubiese oculto en el fondo del corazón de su prisionero.

—Es cosa singular! decía el conde para sí: nadie desdeña de ese modo el más brillante porvenir sin razones muy graves, sin motivos muy serios. —Ya sabéis, señor conde, le dijo impetuosamente Gustavo, a quien la lucha parecía haber prestado nuevo vigor todos los motivos de mi negativa y no creo haberlos ocultado ninguno.

—Ciertamente, mi querido coronel; pero se me figuraba que os había hecho comprender las graves razones que militan contra las vuestras.

—¿Qué razones son esas? —¡Oh! en primer lugar, me parece que la Siberia ya es algo... y luego el Kuout, el látigo de los esclavos y su muerte ignominiosa.

—¿Qué importa? Cuando se quiere de veras, se libra uno muy fácilmente de ir a Siberia.

—Convengo en ello: hay mil medios de sustraerse a ese

infierno, cuando como vos se prefiere la muerte. Pero y el Kuout.

—Morir bajo el Kuout, no quita la gloria de morir por su país?

—Eso será muy bonito, muy sentimental, querido coronel; pero yo no puedo responder con evasivas al emperador. Mas aun os quedan sesenta horas para reflexionar; la fortuna más inaudita ó las minas del Oural son materia fecunda de reflexiones. Me retiro, pues, y para alejar hasta la sombra de coacción, no volveremos a vernos; se os servirá en vuestra habitación hasta la llegada del convoy. Solo una hora antes de la partida, me tomaré la libertad de venir a hablaros. Con que hasta la vista, coronel.

Al pronunciar estas últimas palabras el conde, no sin algún dejo de ironía, el conde se levantó y dejó a Gustavo, que ni siquiera se apercibió de la ausencia de su interlocutor, a fuerza de estar absorbido completamente en los penosos pensamientos que le asediaban.

Por una de esas aberraciones de los sentidos, tan singulares como frecuentes, cuyo efecto es aislar al sér pensador de lo que le rodea, Gustavo no estaba en Rusia desde la última palabra que había hablado. Estaba en Ponilly, al lado de su padre tan franco, tan leal y austero, y al lado de su querida madre.

Recorría con Eugenia las sendas del jardinito que se extendía delante de la casita del inolvidable Mr. D'Arnay desde donde se veían rodar las ondas apacibles de lo Mense y oía la voz de su amada, que le decía con el acento de la ternura y de la admiración:

—Haces bien Gustavo, haces muy bien, amigo mio. Estoy contenta y orgullosa de vos.

Mr. D'Arnay vino a tomar parte en esta escena encantadora; estrechaba entre sus manos las del joven...